

rukun dan syarat *qard* menurut syariat. *Shighat* telah diucapkan oleh kedua belah pihak serta cara pengembaliannya telah disepakati berdua yakni dengan cara pihak debitur bekerja pada pihak kreditur dan upah dari pekerjaan tersebut langsung menjadi angsuran pembayaran hutang. *Qard* juga dilakukan oleh kedua belah pihak yang telah balig, berakal, dan pandai, sedang harta yang dipinjam adalah barang yang dapat dilihat berapa nilainya yakni berupa uang.

Pembayaran hutang dengan mempekerjakan debitur tidak dilarang oleh syariat Islam karena itu adalah cara yang mempermudah pihak debitur dalam membayar hutang kepada kreditur, karena dalam melakukan suatu pekerjaan pihak debitur juga menerima upah, dan upah tersebut juga dapat diukur secara jelas nilainya, sehingga tidak ada masalah mengenai harta yang di pinjam dan harta yang dikembalikan karna sama-sama dapat dilihat jumlahnya.

Mengenai kapan pengembalian harta yang telah dipinjam oleh debitur terhadap kreditur telah disepakati oleh *'aqidain* bahwa upah pekerjaan tersebut telah sesuai dengan harta yang telah dipinjam oleh debitur maka saat itu pula hutang debitur telah lunas dan berakhir pula masa kerja pihak debitur terhadap kreditur. Sedangkan tempat pengembalian *qard* dilakukan ditempat terjadinya akad yakni di rumah pihak pemberi hutang.

B. Analisis Akad *Ijārah* di Dusun Jeruk Kidul Desa Mabung Kecamatan Baron Kabupaten Nganjuk

Sebagaimana dijelaskan di awal bahwa praktik *ijārah* pada praktik pembayaran hutang dengan mempekerjakan debitur antara pihak debitur dan pihak kreditur merupakan praktik yang sudah terjadi di Dusun Jeruk Kidul Desa Mabung Kecamatan Baron Kabupaten Nganjuk. Dalam praktik tersebut antara pihak debitur dan pihak kreditur mempunyai kesepakatan atau akad yang kurang jelas sebelum berlangsungnya suatu pekerjaan, dan menurut pengamatan penulis, karena tidak adanya kesepakatan berapa jumlah upah yang seharusnya diterima oleh pihak debitur dalam melakukan pekerjaannya, hal ini bisa terjadi karena keduanya hanya berlandaskan prinsip saling percaya karena dilakukan oleh warga dusun itu sendiri. Praktik *ijārah* seperti itu kurang sesuai dengan syari'at Islam.

Terkait dengan realita praktik *ijārah* yang terjadi di Dusun Jeruk Kidul, pihak kreditur memberikan keringanan kepada pihak debitur dalam hal mengangsur pembayaran hutangnya, sesuai dengan permintaan debitur untuk bekerja kepada pihak kreditur, dan pihak kreditur mensetujui permintaan tersebut namun pihak kreditur meminta agar upah langsung di jadikan sebagai angsuran pembayaran hutang kepada kreditur. Seiring diberikannya harta yang dipinjam pada saat itu pula pihak debitur terikat pekerjaan dengan pihak kreditur hingga saat upah yang dijadikan sebagai angsuran telah mencukupi dan dianggap sesuai dengan harta yang dipinjam. Awal dari kesepakatan ini berlandaskan saling percaya namun seiring dengan

Jeruk Kidul Desa Mabung Kecamatan Baron Kabupaten Nganjuk, kemudian penulis mengkorelasikannya dengan hukum Islam, dan penulis memberikan kesimpulan bahwa praktik *ijārah* dengan praktik pembayaran hutang dengan mempekerjakan debitur kurang sesuai dalam Islam, dan dapat dilihat sebagai berikut:

1. Syarat yang berkaitan dengan *'aqidain*

Sebagaimana praktik yang telah dilakukan di Dusun Jeruk Kidul Desa Mabung telah memenuhi syarat *aqidain* yakni dilakukan oleh orang yang telah *balig* dan berakal dan tidak gila. Sehingga akad ini sah karena telah memenuhi syarat untuk orang yang berakad.

2. Syarat yang berkenaan dengan objek akad (*ma'qūd 'alayh*)

Salah satu syarat yang harus dipenuhi dalam *ijārah* adalah adanya kejelasan pada objek *ijārah*. Pada praktik *ijārah* yang terjadi di Dusun Jeruk Kidul Desa Mabung Kecamatan Baron Kabupaten Nganjuk, objeknya jelas yakni sebagai pekerja pihak kreditur.

3. Syarat upah atau imbalan

Dalam transaksi *ijārah*, upah atau imbalan yang akan diberikan kepada *mu'jir* harus memenuhi syarat sebagaimana dijelaskan dalam bab kedua yaitu sesuatu yang dianggap harta dalam syari'at Islam, dianggap berharga atau dapat dihargai dengan uang atau barang menurut kebiasaan masyarakat. Bahwa upah yang diberikan dalam praktik *ijārah* di Dusun Jeruk Kidul Desa Mabung Kecamatan Baron Kabupaten Nganjuk kurang jelas dalam sistem pengupahannya, karena awal akadnya hanya

berlandaskan saling percaya, sehingga tidak dapat diketahui berapa upah yang seharusnya diterima oleh *mu'jir* dalam melakukan pekerjaan, sehingga berakibat tidak diketahui pula sampai kapan pihak penerima hutang harus bekerja kepada pihak pemberi hutang.

Berdasarkan pengamatan yang telah dipaparkan di atas, penulis berkesimpulan bahwa praktik pembayaran hutang dengan mempekerjakan debitur dapat diambil kesimpulan sebagai berikut: Dalam praktik pembayaran hutang dengan mempekerjakan debitur dapat dilihat.

1. Objek *ijārah* jelas yakni sebagai pekerja di kediaman kreditur.
2. *Ujrah* (upah) yang diberikan kepada debitur kurang jelas karena tidak diketahui berupa jumlah upah yang diberikan oleh pemberi hutang kepada penerima hutang. Hal ini tidak sesuai dengan syarat *ujrah* dalam Islam dan dapat merusak akad. Sehingga kedua belah pihak harus memperbarui akad *ijārah* yang terjadi.

D. Tinjauan dari Aspek Praktiknya

Praktik *ijārah* yang diterapkan di Dusun Jeruk Kidul Desa Mabung Kecamatan Baron Kabupaten Nganjuk, dilihat dari akadnya yakni pembayaran hutang dengan mempekerjakan debitur. Yakni suatu yang mempermudah pembayaran hutang kepada kreditur, kreditur menerima permintaan debitur untuk bekerja kepadanya namun upah yang didapat dari pekerjaan tersebut langsung dijadikan sebagai bentuk angsuran hutang kepada kreditur. Akad *qard* yang akhirnya menjadi akad *ijārah* pula dapat

